

《校訓》明朗 剛健 創造

令和5年11月30日発行 厚岸町立太田中学校

自ら考え、 共に手をとり、ふるさとの未来をつくる太田の子

- ◆ 自分の考えをもち、自ら進んで学び、創意工夫する生徒
- 生命を尊重し、互いの存在を思いやり、協力して活動する生徒
- ◆ 自己の心身の健康を保持増進し、体力の向上に努める生徒

~太田中学校ホームページへ~

日常の教育活動の様子をはじめ、 学校情報が掲載されております。右 のQRコードやインターネットで、 「太田中学校ホームページ」などと 検索してアクセスしてみて下さい。

(知)



親子でたくさん会話してますか? ~親子で読んでほしい脳の話4~

校長 小 林 香 朝晩の冷え込みが厳しくなってきました。そろそろ日中でも外出時には上着が必要な時期ですね。12月になると 3年生は三者面談が予定されています。いよいよ受験シーズンも本格的になってきました。1,2年生の皆さんも「ま だ朱の話」ではなく、1年後、2年後の自分をイメージして日々の生活、学習をどうするのか真剣に考えたいところ ですね。

脳の話も4回目となりました。もう飽きたという方も、もう少しだけお付き合い下さい。 さて、今回のテーマは「会話」です。この「会話」、言語能力を発達させる一番の方法なんです。Hil 言語能力だけでなく、言外のコミュニケーション能力(表情・身ぶり手ぶり)も発達します ここで問題です。

英語が苦手なKさん。なんとかして英語を話せるようになりたいと思っていますが、 なかなか勉強する時間も気力もありません…。どうしたら良いでしょう?

「勉強する時間は自分で作るんだよ」

「やる気は出してもらうんじゃなくて、自分で出すもんだろ」

はい、その通りなんです。でも、それでは解決にならないんですね。英語も言語なので、

短期間で習得するためには、英語のシャワーを浴びることが一番の近道なのです。日本語の通じない英語圏の国に短 期留学(3ヶ月から半年くらい)をして英語だけで会話をすることが一番だそうです。

> 実はこれ、幼児期の子どもと同じです。「オギャー」と生まれた子どもの脳には、日本語も英語も ありません。周りにいる家族や大人が話している言葉をただひたすら聞いています。この乳児期に言 葉のシャワーを浴びることや幼児期に家族とたくさん会話をすることで、子供たちの言語能力が高ま っていきます。

> かれこれ30年も昔になるでしょうか。私はこの「言葉のシャワーの力」を目の当たりにしたこと があります。当時、私の両親が経営していたマンションに若い自衛隊さんのご夫婦が越してきました。 ちょうど娘が生まれたばかり。旦那さんは仕事や訓練で1週間とか1ヶ月単位で家を空けています。 家にはお母さんと娘ちゃんだけ。ところが、このお母さん、こともあろうに「静かに寝てるから」と 家ではほとんど娘ちゃんに話しかけなかったそう。

息子くんが生まれました。ちょうど娘ちゃんが2歳になった頃、「大家さん、娘の病院に行くので息子を 1~2時間預かってもらえますか?」と、私の両親に預けていきました。しばらくぶりの赤ちゃんに、私の両親は大 喜びで、たくさん話しかけます。息つく暇もないくらいの勢いでかまってました。そんなことが月に数回というのが「 何年か続き、息子くんはものすごい量の言葉のシャワーを浴びていました。

それから5年後くらいでしょうか。娘ちゃんに話しかけてもなかなか返事をしてくれません。お母さんの後ろにコ ソッと隠れて「うん」とか「ううん」などの返事すら、ままなりません。反対に息子くん、まだ5歳なのに「口から 生まれてきたのか?」と言われるくらいよくしゃべるしゃべるしゃべる……。

数年してその家族は引っ越していったので、今その娘ちゃんと息子くんが何をしているのかはわかりません。でも 「1年間で十数回の言葉のシャワーを浴びるか浴びないか」を数年繰り返すことで、すごい差が出るのだなぁと感心 したものです。これが毎日言葉のシャワーを浴びたら…と考えると、親子の会話ってすごい力を持ってるのですね。

ここで思うのは、「話しかけない」という意味では、幼児に「静かにしててほしいから」とゲーム機や スマホを預けるのも同じです。「どうして静かにしなければいけないのか」ということを「どうせわから ないだろう」ではなく「わかってね」と話しかけると、子どもは時間はかかってもわかってくれます。 「なんで?どうして?」と聞かれてうるさいと思うかもしれませんが、全てを答える必要もありません。 「どうしてだと思う?」と子どもの考えを出させると、子どもはちゃんと理解して静かにしてくれるで しょう。そしてその頑張りを、良いタイミングで誉めてあげることで言語能力も精神力も伸びていきます。

中学生でも遅くはありません。家族(祖父母も含めて)でたくさん話をすることが、子供たちの言語能力と言外の コミュニケーション能力を高めます。同年代や年下ではなく、自分より上の年代と話をして、ちょっと難しい言葉や 表現を理解することが大事なのです。わずか10分でも良いのです。家族でたくさん会話をしてみてくださいね。

12月 行事予定表

В	曜	学 校 行 事 等	下校バス
1	金	町標準学力調査 学力テスト(3年)	16:10
2	土	週休日	10.10
3		週休日	
4	月	三者面談 パートナーティーチャー(オンライン)	16:10
5	火	三者面談	16:10
6	水	図書バス	15:30
7	木	委員会	16:40
8	金	通常授業	16:10
9	土	週休日	
10	\Box	週休日	
11	月	小学生1日登校	15:20
12	火	スクールヘルスリーダー来校	16:10
13	水	スクールカウンセラー来校 研修予備日	15:30
14	木	委員会	16:40
15	金	通常授業	16:10
16	土		
17	\Box		
18	月	朝会	16:10
19	火	通常授業	16:10
20	水	図書バス 学校教育指導訪問	14:20
21	木	通常授業	16:10
22	金	2学期終業式 職員会議	15:30
23	土	週休日 冬季休業	
24		週休日 冬季休業	
25	月	冬季休業	
26	火	冬季休業 Lタイム 町子ども☆未来ミーティング	
27	水	冬季休業 Lタイム	
28	木	冬季休業 御用納め	
29	金	冬季休業 年末休暇 学校閉庁日	
30	土	冬季休業 年末休暇 学校閉庁日	
31		冬季休業 年末休暇 学校閉庁日	

1日に後期の生徒総会を行いまし た。前期の活動反省と決算報告、後 期の活動計画案と予算案が承認され

ました。さて、後期で注目される活動の一つとして、12 月26日に厚岸町子ども☆未来ミーティングが開催されま す。いじめ防止に向けた『一学校一運動』の実践交流等が あります。執行部は、学校の顔として発信してほしいです。



10日に5回目の1日登校がありました。9月は国語科、 10月は数学そして今月は社会科の授業において、小学6 年生に対して中学校教員が授業を行いました。小学校の学 習単元を中学校の校舎で、中学校の時程(50分)に合わ せるとともに、中学校の先生方の授業スタイルにも慣れる など、いわゆる"中1ギャップ"を解消する目的がありま す。6年生の子供たちは、楽しく学習できたようです。





本校の校内研修のテーマ 『協働的な学びのよさを実感する授業の創造 ~多様な情報を収集・活用させる指導の工夫~』

上記の研究主題のもと、3年計画で授業改善を進めてい きます。今年度の校内授業研究は、1年生を対象としてい ます。9月の理科、10月の英語に続き、今月は数学で実 施しました。『比例』の単元において、表や式、グラフを用 いて思考し、お互いの考えを交流する姿が見られました。





~地震から家庭科室のガス漏れ発生による火災への発展を想定~

今回の訓練は、予告なしに27日の昼休みに実施しました。これまでの訓 練の経験等を生かして、突然の緊急放送にも慌てず、指示に従い行動できる かを確かめようというねらいもありました。「バックネット裏に避難せよ!」 の放送からわずか1分01秒で整列と人員確認までこぎつけたことは立派だ ったと思います。今後も、より実際に即した訓練を通して、いざという場面 に生かせるようにしていきたいと思います。

☆ ☆ ☆ 避難時における大事な4原則 ☆ ☆ ☆ お(押さない) は(走らない) し(喋らない) も(戻らない)」

これを お・は・し・も の原則といいます!

「走らない」を「駆けない」に変えて **お・か・し・も** という場合もあり

18日土曜日、14名の方が来校され、体験型授 業参観にご参加いただきました。現在の学習指導要

【下記写真の授業の様子】

1年社会科:後醍醐天皇の政治を「落書」から考察

1年音楽科:打楽器カホンでリズムを奏でる 3年理科:iPadで太陽の動きを調べる

1年総合:職業選択に関わる自身の考えを深める

領に基づいた教育課程を見るだけでなく、授業体験を通して中学校の学習に対しての理解を深めていただけたので はないかと思います。また、体験を通して生徒は、大人の偉大さを再認識し、日ごろの思いを感じ取ることができ たのではないかと思います。一方、大人は、生徒の頑張りを肌で感じていただけたかと思います。これまでの知識 や経験に基づきながら、新しい授業スタイルに新鮮な気持ちで臨んでいただけたのでは…と思います。

















格的な感染症の時期を 迎えるにあたって





~インフルエンザ警報も発令中!~

風邪症状の方には、マスクの着用を奨励しております!

先月に比べて町内のインフルエンザや新型コロナの 感染者数が増加しましたし、町内で学校閉鎖となった ところもありました。特に、大事なことを目の前に控 えている中での罹患となれば、後悔に繋がりかねませ ん。これからの季節は一層マスク着用による咳エチケ ットや手洗い等の対策が必要になります。「たかが風 邪されど風邪」。時期によっては一生を左右すること もあります。また、年末年始を楽しく過ごすためにも 日ごろからの対策が必要です。学校でも指導していき ますので、ご家庭におきましてもご理解とご協力をお 願いいたします。

風邪・感染症予防のチェックリスト いくつあてはまりますか?

- □栄養をしっかり摂っている
- □睡眠は十分である
- □天候に合わせた服装ができている
- □汗の始末ができている
- □湿度が保たれた環境である
- □手指消毒ができている

など